

# GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 17 DE AGOSTO DE 1790.

*Constantinopla 28 de Mayo.*

**A** principios del corriente llegó á esta Capital un Tártaro despachado en calidad de correo por el Baxá Battal, Comandante de Anapa, y luego se esparció la voz de haber traído noticia de que los Calmucos Rusos del Cuban habian sido derrotados por las tropas Otomanas. Aunque dicho Tártaro fué recompensado con un Caftan como portador de tan favorable nueva, dudaba el pueblo de su verdad, y aun se dixo que lo contrario era lo que habia sucedido: pero esta incertidumbre ha cesado en el dia mediante la venida, el 20 de este mes, de un Kiaya, Secretario del mismo Baxá, que confirma dicha ventaja conduciendo muchos prisioneros cogidos en aquella ocasion, como asimismo gran número de cabezas y de orejas cortadas á los enemigos. Parece que las circunstancias de la victoria son las mismas que se refirieron quando se comunicó esta noticia como dudosa al público.

Mr. Knobelsdorf, nuevo Ministro Prusiano en la Sublime Puerta, hizo el 18 su entrada pública en el Divan y tuvo audiencia del Gran Señor, observándose las acostumbradas formalidades. S. A. le recibió con las mayores demostraciones de afecto, explicándose en términos de amistad, y dando á conocer lo mucho que estimaba á la Corte de Prusia, su aliada y amiga, en la qual ponía su confianza para desvanecer los proyectos é intenciones de las Potencias que meditan la ruina del Imperio Otomano. Desde entónces repite frecuentemente sus conferencias con los Ministros de la Sublime Puerta.

Creése que no se tardará en concluir el Tratado de alianza entre Turquía y Polonia; y aun se dice estar ya pronto á salir para Varsovia con este aviso un Secretario del Conde Potocky, Ministro plenipotenciario de aquella Corte.

Aun está detenida á la entrada del mar Negro por la contrariedad del viento la primera division de la esquadra grande Otomana, de suerte que el Capitan Baxá permanece todavía en tierra.

*Stockolmo 9 de Julio.*

**C**ausa algun cuidado la falta de noticias de Finlandia, y se desean y esperan con inquietud, sobre todo desde la llegada de una embarcacion Francesa procedente de Petersburgo, cuyo Capitan declaró que ha habido

do una accion entre nuestra esquadra de galeras y la de los Rusos con pérdida de muchas velas Suecas. = De 4 transportes que iban á Finlandia, 3 fuéron apresados por los Rusos, y el 4.<sup>o</sup> quemado por su misma tripulacion.

*Copenhague 13 de Julio.*

Ayer hubo gala general en la Corte; y concurriendo á Palacio los Ministros extrangeros y la Nobleza de ámbos sexós, convocó el Rey al Consejo de Estado en la sala de Audiencias, en la qual se hallaban igualmente la Reyna madre y el Príncipe Federico con su esposa. Luego declaró á todos los circunstantes el primer Ministro Conde de Bernstorff que S. M. recibia desde entónces el parabien por el próximo casamiento del Príncipe su hijo con la Princesa Maria Sofia de Hesse-Cassel; é inmediatamente tuviéron audiencia del Rey el Baron de Sprengporten, Embaxador de Suecia, y el Príncipe Wurtemberg. Comiéron SS. MM. en una mesa de 58 cubiertos, y al tiempo de brindar la Reyna madre por los augustos novios hubo una salva de 27 cañonazos. = El mismo dia se declaró este nuevo enlace en la Corte de Gottorp, donde ha de celebrarse el matrimonio. Hasta el mes de Setiembre no se esperan aquí á los dos Príncipes, pero ya se hacen preparativos para recibirlos en su entrada pública.

Ayer llegó del Báltico á este puerto el cúter Helleflynder, cuyo Capitan Mr. Fabritius refiere que habiéndose reunido baxo las órdenes del Príncipe de Nassau las dos divisiones que forman la esquadra Rusa de galeras, atacáron á la de los Suecos el dia 3 del corriente en el golfo de Biorko, y la destruyéron y derrotáron enteramente. Una parte de dicha esquadrilla, compuesta de mas de 100 velas de diferentes tamaños, fué incendiada; el Capitan Fabritius vió arriar bandera á otros 35 ó 40 barcos de los mas grandes. Durante este combate se aprovechó el Duque de Sudermania de un viento recio para librarse de la peligrosa situacion en que se hallaba, y se alejó. No tardó en seguirle la esquadra grande Rusa; la Sueca intentó entrar en Sweaburgo, y para lograrlo maniobró el dia 5 esmerándose en vencer la resistencia y contrariedad del viento; y como por esta razon gastó mucho tiempo en bordear, se habia acercado á ella la enemiga, y quedaban á dos leguas una de otra el 5 por la noche, que fué quando el cutter Helleflynder dexó aquellos mares: de forma que puede juzgarse haya habido una accion á la mañana siguiente si los Suecos no lograron, durante la noche, entrar en dicho puerto. La pérdida de la esquadra ligera habrá sido considerable, pues se regula en mas de 80 hombres los que componian su tripulacion; la mayor parte de ellos han quedado prisioneros, y los demas pereciéron. = Se esperan otras noticias mas circunstanciadas y sobre todo mas seguras sobre un suceso tan importante, pues las que se reciben por embarcaciones que presencian los hechos á demasiada distancia para imponerse bien en ellos, son frecuentemente inexáctas.

*Bucharest 29 de Junio.*

Desde que se levantó el sitio de Giorgewo permanece todo tranquilo en este país.

Dícese que una parte del Exército Ruso está en marcha para reforzar

zar al de los Austriacos en esta Provincia.

Con fecha del 23 escriben del campamento inmediato á Thia que el 18 se despachó de allí un cuerpo compuesto de 4 divisiones de Infantería, y 500 hombres de Caballería con 8 cañones á reconocer el distrito de Ilas, que desde el último choque acaecido en Giorgewo padecia mucho por las correrías de los Turcos, y tambien para impedirles la navegacion por el Danubio. A las 10 de la noche llegaron nuestras tropas sin ser vistas á la orilla de aquel rio, junto á Ilas. La Infantería formó un quadro con 4 cañones sobre las márgenes del Danubio, y la Caballería quedó emboscada algo detras. A la mañana inmediata aparecieron dos barcos armados de Nicopoli, y haciéndoles nuestra artillería fuego destrozó la proa del primero, cuya gente á fuerza de trabajo saltó á tierra en la orilla opuesta; el otro barco tuvo que retroceder. Poco despues la guarnicion de Nicopoli y la de Turnul dispararon muchos cañonazos, que se creyeron fuesen señal de algun proyecto de ataque. Con efecto no tardaron en dexarse ver otros 6 barcos con artillería, pero la nuestra les disparó con tanto acierto que echó uno á pique, y maltrató á dos obligándolos á barar: los tres restantes huyeron. Las tropas del primero pudieron salvarse en un islote inmediato. Lo propio sucedió con otras 4 embarcaciones armadas, que se esforzaban para acercarse haciendo un fuego muy vivo, y tuvieron tambien que retroceder muy maltratadas. Hizo luego el Baxá de Nicopoli otra tentativa para desalojarnos de aquel puesto que tanto le incomodaba. Mandó conducir á una altura 4 cañones grandes, y que amparados con su fuego adelantasen muchos barcos; mas este recurso no le produjo ventaja alguna. Duró el fuego por ámbos lados desde las 7 hasta las 8, y entonces se auventaron todas aquellas embarcaciones, sin que su artillería, ni la que tenian en tierra nos causase pérdida alguna. Al fin hicieron salva de victoria nuestras tropas, y al cabo de 4 dias se restituyeron á su campamento.

*Croacia 30 de Junio.*

**H**abiendo llegado la artillería de batir, compuestos los caminos, y cortado los bosques al rededor de Czettin, salió el Ejército de esta Provincia el 22 á medio dia de su campo entre Miljevacz y Czwitovich, y se adelantó hasta la altura enemiga de Jussupagino-Berdo. Por la noche avanzaron las tropas, y algunas de ellas desalojaron á los Turcos del monte Plocha, y establecieron allí su puesto no obstante la resistencia de los enemigos, que hicieron un fuego continuado de artillería hasta media noche, el qual no causó mas daño que matar á un soldado y herir á dos. Inmediatamente se empezó á levantar una batería en el monte Sztarischanacz, y concluida el 23 por la mañana, rompió el fuego contra la plaza. Correspondió á él la guarnicion, y los sitiadores levantaron tres medias lunas. El 24 perdimos 3 hombres, y fueron heridos el Mayor de Ingenieros Cerini y 7 soldados. Nuestras partidas ligeras se acercaron el mismo dia al castillo Turco, pegaron fuego á algunas casas inmediatas, y mataron á algunos Turcos. Se erigieron luego otras dos baterías para desmontar la artillería de los enemigos, y produxeron tan buen efecto que en la noche del 25 solo tiraron los sitiados tres cañonazos. El 28 de ar-

já-

járon muchas bombas contra la plaza , cuyo fuego era muy lento. Si aquella guarnicion resiste á nuestros esfuerzos es porque espera socorros.

*Viena 15 de Julio.*

**E**l Príncipe de Hesse-Hombourg , que traxo la noticia de la derrota de las tropas del Príncipe Maurojeni por el Teniente General Conde de Clairfait , salió de aquí el 13 por la noche para el Exército de dicho Comandante.

El 8 de este mes recibió el General Woyna , Enviado de Polonia , un correo despachado de Venecia el dia 4 por el Encargado de Negocios de Varsovia , con los pliegos que habia recibido de Constantinopla por un individuo de la comitiva del Conde Potocky , el qual quedó haciendo quarentena en Venecia. Créen muchos que dichos pliegos contienen el Tratado de alianza entre la Polonia y el Gran Señor. Este nuevo enlace y las voces que corriéron estos dias de haberse despachado de Reichenbach á Constantinopla el 25 de Junio la ratificacion del Tratado entre la Turquía y la Prusia , no son noticias que pueden agradar al Gabinete de Petersburgo , que es el que o pone los mayores obstáculos para el ajuste de la paz.

Avisan de Brahova que así que los Turcos tuviéron noticia de que nuestras tropas acampadas cerca de aquella Ciudad se habian debilitado con motivo de las que se despacháron contra el Exército de Maurojeni en Valaquia , avisáron al Teniente General Baron de Vecsey ( que mandaba en ausencia del Conde de Clairfait ) estar desde aquel momento roto el armisticio que se habia observado hasta entónces en aquellos parages , y que ya se hallaba en marcha para atacarnos ántes de 4 horas un cuerpo enemigo muy crecido. Quando se concluyó dicho armisticio se estipuló que se avisarian recíprocamente los Exércitos 3 dias ántes de renovar las hostilidades ; sin duda miráron los Turcos la marcha de parte del cuerpo del General Clairfait á Valaquia como una contravencion á este empeño , y de resultas determináron acometernos. Siendo muy corto el término de 4 horas , señalado por los enemigos , para deliberar sobre el partido que mas convenia seguir , se resolvió evacuar el campamento de Brahova y todo el distrito de Kraina , retirándose á Valaquia. Se arrojáron al rio los víveres que no pudieron llevarse , y se quemó un gran almacen de heno. Como quiera , luego que el General Clairfait derrotó á Maurojeni cerca de Kallafat , se dispuso para echar á los Turcos al otro lado del Timock : y efectivamente apénas viéron que nuestras tropas se adelantaban , evacuáron tambien el mismo distrito de Kraina , retirándose hácia Widin.

El General Wins , Comandante del sitio de Czetin , sigue estrechando aquella plaza. A 1.º de este mes murió de sus heridas el General Bubenhofen , cuya pérdida ha sido muy sentida.

El Ilmo. Moyses Putnik , Arzobispo Griego Illirico Valaco , que á principios de Junio vino á cumplimentar á este Soberano con el Obispo de Neusatz , falleció aquí el 9 del corriente , segun dicen de resultas del excesivo uso de sorbetes y aguas heladas. Al dia siguiente estuvo de cuerpo presente con los hábitos pontificales propios de la Iglesia Oriental. Era tanta la gente que acudia á verlo , que se hizo preciso poner guardias.

días. El 11 se embalsamó, y el 12 por la mañana se condujo su cadáver á Peterwaradin para llevarlo de allí á su Metropolitana de Carlovitz.

*Francfort 25 de Julio.*

Se sostienen las dudas sobre el éxito de las negociaciones de Reichenbach, pues aunque se han aprobado ya 5 artículos en aquellas conferencias, se sabe que el día 14 se puso en marcha para Oppeln en Silesia el Ejército del Teniente General Usedom, que había subsistido hasta aquí en la Prusia Occidental: lo qual parece indicio de no tener el Gabinete Prusiano entera seguridad de conservar la paz en Silesia. Aseguran que todo se resolverá así que llegue la respuesta final á los pliegos que se expidiéron de Reichenbach el día 13 para Viena, cuya Corte añaden se determinaria á hacer algunos sacrificios, entre ellos el de ceder una parte de Galitzia, á no ser sus enlaces con la Rusia que lo impiden y alargan las negociaciones.

El Marques de Luchesini ha tenido varias conferencias con el Rey de Prusia en Schonewalde, y luego salió segun dicen para Jassy á asistir en nombre de su Soberano á las conferencias que habrá allí para el restablecimiento de la paz con Turquía.

Tambien ha ido al quartel general del propio Soberano el Príncipe Jablonowski, Ministro de Polonia en Berlin. = Nada se dice hasta ahora en orden á la union de tropas Prusianas con el Ejército Polaco.

Corren noticias muy diversas en orden á las esquadras Rusas y Suecas, y se esperan avisos directos y positivos para salir de dudas.

*Lóndres 21 de Julio.*

Consta por cartas recientes de Georgia en América que el General de Wayne al frente de un cuerpo de tropas Provinciales atacó y derrotó en Marzo último á un gran número de Indios acaudillados por M' Gilvray, acogiéndose á los bosques los que consiguieron librarse de sus armas. Los vencedores siguiéron sus empresas con ménos obstáculos, y arruinaron varias rancherías de Indios establecidas en las fronteras de aquella Provincia.

De Oxford escriben que el Dr. Beddoes y Mrs. Edwards y Sadler echáron el mes pasado desde el jardin del Colegio de Pembroke un globo aerostático, lleno de gas hydrogénico de algas, para dar una muestra de como se forman los metéoros. Subió bastante el balon y se incendió; pero no perdiendo el ayre que contenia en su forma esférica, siguió corriendo por la atmósfera en mucha altura, dando una luz tan brillante que casi se asemejaba á la del sol.

Se han recibido de la India y publicado en las Gazetas Inglesas los siguientes artículos.

„Quando el Lord Cornwallis Gobernador general de Bengala llegó á Calcuta fué visitado por los caudillos Indios que tienen relaciones políticas ó de comercio con los Ingleses. Entre ellos pasó á cumplimentarle el Nabab desde Chitpore con una obstentacion propia del luxô Asiático. Siete elefantes de primera magnitud, conducidos por sus guardias como se llevan en Europa los caballos de mano, servian á sostener un trono de extraña magnificencia en el qual iba sentado el Nabab, y un criado de-

tras

tras dándole ayre con una especie de abanico. Componíase este trono de oro, perlas y diamantes. El vestido del Príncipe Indio correspondia á toda esta riqueza, como tambien los xaeces de los elefantes. Seguia luego un dosel de respeto sostenido con 4 columnas de plata maciza claveteadas de perlas y brillantes, y con hermosos cristales en sus 4 lados para que pueda verse mejor el Nabab quando va en él. De esta suerte llegó á casa del Gobernador con una inmensa comitiva de Mahometanos y militares; y baxando del trono se encaminó hácia una sala donde estaba preparado un almuerzo digno de tan ilustre y brillante huesped."

„Consta por cartas recientes de Calcuta que en un lugar llamado Nud-dee en el distrito de Kessingur han cometido las mayores atrocidades los Bracmanes, aquellos que en otro tiempo se miraban en el Asia como personas sagradas. En quadrillas de 50 á 60 acometen estos malvados las aldeas y casas de campo, las roban y las queman, impidiendo con excesiva crueldad que sus infelices habitantes se liberten del furor de las llamas. Para no ser descubiertos andan vestidos á la Europea y se pintan los rostros de blanco. Están armados con espadas, pistolas y á veces con fusiles. Hasta ahora han podido escapar y librarse de las diligencias de la Justicia; pero el Gobierno de Calcuta ha ofrecido premios á quien los aprehenda, y es de esperar que por este medio se consiga cogellos para imponerles el castigo que merecen."

*Haya 26 de Julio.*

El Conde Oginski, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario del Rey y de la República de Polonia cerca de los Estados Generales, recién llegado aquí, ha entregado sus credenciales al Presidente de SS. AA. PP.

Mr. de Revel, Ministro plenipotenciario del Rey de Cerdeña, ha estado en conferencia con el mismo Presidente, como tambien el Baron Buol de Schauenstein, Encargado de Negocios del Rey de Hungría y Bohemia. Este último Ministro presentó el 29 del mes último á SS. AA. PP. una Nota quejándose del permiso que se daba para enviar fusiles y municiones á los Países Bélgicos. En consecuencia han resuelto los Estados Generales, por acuerdo de 6 del corriente, encargar al Almirantazgo del Mosa no permita la salida de armas para dichas Provincias.

*Ragusa 20 de Junio.*

Se ha recibido la confirmacion de la derrota que padeció en el Archipiélago la esquadra del Teniente Coronel Ruso Lambro Cazzioni. La de los Turcos y Argelinos apresó 7 embarcaciones, y dispersó las restantes. Despues de la victoria fueron los vencedores á la isla de Cea, destruyéron las baterías é hicieron cautivos á sus habitantes. Lo propio executaron en la isla inmediata de Andros, cortando la cabeza á los vecinos mas ricos, y enviando los demas á las mazmorras de Constantinopla. Luego pusieron los Argelinos á contribucion otras varias islas del Archipiélago, baxo pretexto de que no habian pagado los tributos: de suerte que todos los pueblos de aquellas islas que se mostraban inclinados á la Rusia, han experimentado muchas crueldades por parte de dicha esquadra Mahometana aliada.

En el puerto de Santa Cruz de esta República han anclado 4 barcas cañoneras y un cúter Austriacos ; otros 4 buques de guerra se hallan en las Rosas. Todos están cargados de municiones y artillería para los Montenegrinos, á quienes se despachan estos socorros á fin que puedan resistir y acometer , si fuese posible , á las tropas del Baxá de Scútari.

*Génera 15 de Julio.*

**H**a habido estos dias algunas tempestades en estos mares con muchos daños de los pescadores y navegantes. Una tartana tripulada con 10 marineros naufragó, librándose solo 2 hombres.

Al restituirse del corso á este puerto la fragata Genovesa nombrada Liguira, hizo desde la entrada la acostumbrada salva con su artillería. Por descuido quedó un cañon con su bala , la qual pasó sin causar daño entre el grandísimo número de embarcaciones surtas en la playa, entró en la Ciudad, y á distancia de milla y media de la fragata , entró en un quarto y tronchó un pié á un Sacerdote que estaba estudiando en su bufete.

*Madrid 17 de Agosto.*

**C**on motivo del cumpleaños de la Reyna de Nápoles se vistió la Corte de gala el Viérnes de la semana anterior.

El Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Arcediano de Terranova de la Catedral de Lérida á D. Joaquín Garcia y Ruiseco: para una Racion llamada de Altar de la de Barbastro á D. Manuel de Alquezar: para un Beneficio de la Parroquial de S. Lorenzo de Moruns, en el Obispado de Solsona , á D. Miguel Santa Maria ; para otro de la Villa de Verdu á D. Silvestre Ortiz ; y para otro de la de Anglesola á D. Joseph Tarrus , ámbos en dicho Obispado.

Asimismo se ha dignado conferir el mando Militar de Madrid en las ausencias y enfermedades del actual Comandante General , al Teniente General Marques de Branciforte, Comandante General de las Islas de Canaria, con la misma autoridad que al propietario.

Igualmente ha conferido S. M. un empleo de Brigadier en la Compañía Española de Reales Guardias de Corps al Sub-Brigadier D. Antonio Lacoma , y esta resulta al Porta-estandarte D. Pedro Trevilla: otro de Cadete de número en la Real Compañía Italiana al supernumerario Don Juan Cerdá , y el de supernumerario al Guardia D. Juan Bautista Buffi: y Compañía en el Regimiento de Caballería de Montesa al Cadete Garzon de la expresada Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps D. Pedro Ripamonti.

Tambien se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor del Gobierno de la Villa de Almagro, territorio de la Orden de Calatrava , al Licenciado D. Manuel de Valdivielso: para la de Uclés , en la Orden de Santiago , á D. Andres Joseph Amat y Robles: para la de la Villa de Morella , en el Reyno de Valencia , á D. Manuel Vindel ; y para la de la Ciudad de Balaguer, en el Principado de Cataluña , á D. Miguel Serrano.

A consecuencia de una representacion de la Asociacion de Señoras, hecha á S. M. por mano del Excmo. Sr. Conde de Florida Blanca, para que en las cárceles se erigiesen salas de correccion , en donde se pusiesen las jóvenes presas por delitos pequeños , para que no se pervirtiesen con

el trato de las de delitos graves, se formó en la cárcel de Corte la sala de correccion, que tanto florece: últimamente en la cárcel de Villa la piedad y munificencia del Rey Ntro. Sr. ha costeado una magnífica sala ventilada, alegre, limpia sin que cause aquel horror que tan contra la humanidad causan las cárceles que no deben ser castigo, sino custodia de los presos que muchas veces resultan inocentes. La Asociacion la ha mucblado, y puesto camas decentes para todas las que se destinen á esta sala, obligándose á mantenerlas, enseñarlas y esmerarse en su correccion, para lo que ha nombrado por Directora á Doña Isabel de Pereda Boulet y Lazcano, y ha puesto una Rectora con aprobacion del Corregidor de Madrid y sus Tenientes; y el 16 de Junio se verificó la traslacion de las pobres á dicha sala por el Teniente de la Villa D. Juan Antonio Sta. Maria comisionado por S. M. para su ereccion y formacion, asistiendo D. Jacinto Virto, Teniente 2.º, y ademas de la Asociacion, varias Señoras y algunos Eclesiásticos y Caballeros, dándose fin á este acto, en que tanto resplandece la piedad del Rey Ntro. Sr., con una oracion que dixo el Cura Párroco de la Parroquia de S. Salvador, supliendo las veces del Director espiritual de estos piadosos establecimientos el P. D. Pedro Portillo, del Oratorio del Salvador, que estaba enfermo.

Desde 1.º de Setiembre hasta 15 de Octubre próximos se admitirán á la renovacion y se pagarán los intereses de los vales Reales de 600 y 300 pesos de la primera y segunda creacion, despachados con fecha de 1.º de Octubre de 1789, con los números desde 1.º hasta 34,167.

Coleccion de Providencias sobre recogimiento de mendigos y otros asuntos de Policia, hecha de orden de la Sala de Sres. Alcaldes de la Real Casa y Corte de S. M. Se hallará á 8 rs. y medio en pasta, 6 y medio en pergamino y 6 á la rústica en la Librería de Fernandez, frente á las gradas de San Felipe.

Memorial literario, Julio parte 1.ª Contiene la Real Cédula de S. M. para que los Arzobispos, Obispos, Vireyes, Presidentes, Audiencias, Gobernadores, Intendentes y Oficiales Reales de Indias cuiden del efectivo cobro del Subsidio Eclesiástico y recta administracion y manejo de este ramo: carta del Dr. Don Francisco Salvá sobre como se deben temer los rayos: Observacion médica sobre el pulso dicreto de Solano de Luque, por D. Vicente Crespo, Médico de Brihuega &c. Se hallará en los puestos acostumbrados.

Tratado médico-práctico del garrotillo maligno ulcerado, ó angina maligna gangrenosa, y su remedio pronto y seguro, confirmado con autoridad, observacion y experiencia: por el Dr. D. Juan Antonio Pasqual y Rubio, Colegial Teólogo en el de la Purísima Concepcion de la Universidad de Zaragoza &c., Sócio de Ciencias naturales y Buenas letras, Académico de la Real Academia Médica Matritense &c., Médico titular de la Villa de Belmonte en la Mancha. Véndese en casa de Baylo calle de las Carretas.

Retrato de D. Bartolomé Murillo, pintado por él mismo, cuyo quadro conserva en su coleccion el Sr. D. Bernardo Yriarte, dibuxado y grabado por D. Manuel Alegre, que por él obtuvo el premio en la Real Academia de S. Fernando. Véndese con sus demas obras en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.